



**Initiatives & Changement France** 

# Réconcilier les différences, créer la confiance

# **Qui sommes-nous?**







Un Monde en Paix



**Un Monde Durable** 

Fidèle à une ligne directrice établie dès 1938, qui reste – hélas – parfaitement d'actualité en ce début des années 2020, **Initiatives & Changement France s'est donné pour mission :** 

- d'insuffler dans notre société un esprit de fraternité, d'humilité et de bienveillance,
- de prévenir et de résorber les conflits entre les personnes ou entre les groupes, de la sphère privée à la sphère internationale,
- de promouvoir l'engagement citoyen en s'appuyant sur une éthique de la responsabilité partagée.

Par ailleurs, Initiatives & Changement se caractérise plus particulièrement par :

- son insistance à s'adresser à chaque personne, à sa conscience et aux initiatives qu'elle prendra, dans la sphère privée comme dans la sphère publique : « Sois le changement que tu veux voir dans le monde » (Gandhi) ;
- sa dimension internationale, le réseau mondial « Initiatives of Change ».

L'ambition est immense, à la mesure des tensions, des blessures, des ruptures apparemment irrémédiables qui détruisent notre société, du harcèlement moral entre élèves ou en entreprise, aux guerres à nos portes, en passant par la perte générale de confiance à l'égard de l'action politique et par le nouveau tribalisme entretenu par les réseaux sociaux. Nous l'abordons avec humilité. Nous sommes en particulier conscients des fragilités qui résultent d'un projet aussi vaste. Nous pourrions nous perdre à vouloir trop embrasser. C'est pourquoi Initiatives & Changement France a choisi ces dernières années de concentrer son action sur deux axes:

- sensibiliser les enfants et les jeunes au rôle qu'ils ont dans la société et les encourager à être des citoyens engagés ;
- mettre en dialogue des personnes de cultures différentes et les inviter à construire ensemble une société où chacun trouve sa place.

Notre boussole reste cette conviction que le changement est à la portée des initiatives de chacun. Ce n'est pas Initiatives & Changement qui a la prétention d'opérer les transformations nécessaires, mais celles et ceux qui oseront s'engager pour bâtir les fondements de la confiance et de la paix.

# L'écoute de sa conscience, chemin vers une paix durable

La paix dans le monde ne peut que jaillir de la paix dans le cœur des hommes, disait Frank Buchman, l'inspirateur d'Initiatives & Changement. Nous sommes convaincus que le chemin vers une paix durable, vers une société apaisée et fraternelle commence en chacun d'entre nous. Avant de rejeter toutes les responsabilités sur les autres, quels sont les pas que je peux faire moi-même ?

Si je ne suis pas au clair avec mes motivations, comment établir une relation de confiance? La volonté d'être utile dans la société ou le besoin de reconnaissance sont parfaitement légitimes. La recherche d'un intérêt personnel, la domination ou l'instrumentalisation de mes interlocuteurs ne le sont pas.

Cette réflexion s'appuie sur l'expérience fondamentale de la voix de la conscience, ce que nous appelons l'écoute intérieure. Écouter ma conscience, mettre des mots sur ce qui m'anime, c'est déjà résoudre la moitié du problème. C'est à partir de ce travail que je peux me mettre à la place de mes interlocuteurs. C'est l'empathie au sens étymologique du terme : ressentir ce que ressent l'autre.

Comprendre les aspirations et les ressorts de ses interlocuteurs dans ce qu'ils ont de juste permettra de surmonter ce qui entrave la confiance et de promouvoir ce qui la renforce. Or trop souvent dans notre société, nous pratiquons la dénonciation d'autrui, voire la diabolisation, pensant faire œuvre utile alors que cela ne fait qu'accroître les crispations et les tensions.

# « Un état d'esprit mis en action » ou une fraternité agissante

Le message que nous portons ne s'arrête pas à une posture d'introspection ou à un altruisme réduit à l'état de concept. « Un état d'esprit mis en action », ainsi que l'avait bien perçu Robert Schuman, un des pères de la construction européenne, lors de ses contacts avec Initiatives & Changement au lendemain de la seconde guerre mondiale.

« Réconcilier les différences, promouvoir la confiance », la devise d'Initiatives & Changement est tout un programme. Nous recherchons toute alternative à apporter aux relations de pouvoir basées sur la violence militaire, économique ou politique. C'est ainsi que nous construirons une fraternité agissante, où chacun est acteur et citoyen.

Nous ne nions pas le conflit. Mais nous voulons chercher ensemble ce qui est juste pour tous, en confiance plutôt que dans la confrontation, la suspicion et le rapport de forces.

Nous n'ignorons pas davantage la nécessité d'une action politique. Au contraire, celle-ci est nécessaire pour surmonter les égoïsmes à condition qu'elle ne flatte pas les instincts qui les entretiennent. Mais notre mission n'est pas tant de défendre telle ou telle cause précise, ce que d'autres associations font bien mieux que nous, que de modestement rappeler ce que la fraternité et la résorption des conflits supposent.

Un état d'esprit en action, c'est enfin être auteur de sa propre vie. Comme l'exprime un de nos membres, « c'est chaque matin, me persuader à nouveau que mon attitude

a un impact sur ceux qui nous entourent. C'est chaque soir, me demander de quelle manière les échanges du jour auraient pu être meilleurs et avoir confiance pour le lendemain ».

#### Une éthique essentielle

Les exigences éthiques sur lesquelles nous nous appuyons ne sont pas nouvelles. Très simples, elles reposent avant tout sur la mise en pratique. « La vertu morale est fille des bonnes habitudes ; de là vient que du terme mœurs sort le terme moral » écrivait Aristote il y a 2400 ans. Conscient de la fragilité de chacun dans ce domaine, nous ne proposons ni moralisme, ni ordre moral, mais l'application d'abord à soi-même d'une bonne pratique éthique, composante indispensable d'une société apaisée et confiante.

#### Commencer par surmonter en soi-même les obstacles à la confiance :

- Le ressentiment et les peurs
- Les préjugés
- Ses propres manquements
- La volonté de pouvoir et la recherche de son intérêt propre
- La tentation du repli par manque de confiance en soi

#### Être lucide vis-à-vis de ses motivations :

- L'honnêteté, réfus des compromissions et des passe-droits
- Le désintéressement, une action sincère, sans double jeu
- Un authentique souci de l'autre avant son intérêt propre

#### Pratiquer:

- L'écoute de sa conscience
- L'écoute active des autres jusqu'à l'empathie
- Le dialogue dans le respect de ses interlocuteurs
- Le courage, en s'opposant au courant dominant s'il est néfaste
- Le pardon, stade ultime de la résorption d'une blessure ou d'un conflit.

# Un nouveau départ

En cette année 2023, Initiatives & Changement France a pris un nouveau départ. Depuis vingt ans, l'association met en œuvre des programmes thématiques, afin d'illustrer son message :

- Dans le champ de l'éveil citoyen : Éducation à la Paix, puis Oui Act, Child Rights in Action,
- Dans le champ du dialogue interculturel : Pari(s)à2, Dialogue interculturel puis Ateliers-Dialogue, Femmes Complices et Diverses...

Ce qui nous a amenés à professionnaliser en partie l'association avec le recrutement d'une équipe salariée.

Ce modèle atteint aujourd'hui ses limites. La cause que défend Initiatives & Changement ne peut être enfermée dans une organisation rigide et gourmande en financements. Si nos actions ont recueilli l'attention d'importants mécènes, les aléas de ce type de financement permettent difficilement de sécuriser nos activités sur la durée. C'est pourquoi nous sommes à la recherche d'un renouvellement de nos ressources et de nos engagements :

- par le bénévolat nécessaire à l'essaimage des activités existantes, principalement Oui Act et Pari(s)à2 ;
- par l'appui à de nouvelles idées et à de nouvelles initiatives, c'est ce que nous appelons l'incubateur d'Initiatives & Changement, qui fait appel à la créativité de toutes celles et tous ceux qui se sentent proches du message que porte le mouvement ;
- par des alliances avec d'autres associations dont les buts sont proches des nôtres.

# Une aventure qui nous appelle

Cette aventure se poursuivra grâce à celles et ceux qui, se reconnaissant dans notre mouvement, proposeront des projets concrets dans la ligne de son message. Dans le cadre de l'incubateur d'Initiatives & Changement, nous en accueillons déjà un certain nombre, qui veulent faire bouger les choses, autour de champs aussi variés

que :

Les enfants et les jeunes : l'activation des compétences psycho-sociales fa-

- vorisant la confiance en soi, l'ouverture aux autres et le dialogue, l'éveil citoyen, la prévention du harcèlement et des dérives sectaires ; la promotion des « bâtisseurs d'avenir » face à la sinistrose qui trop souvent habite les jeunes.
- Le voisinage et les quartiers : le dialogue interculturel, la découverte d'une fraternité par la relation interpersonnelle et amicale.
- La famille : l'éducation à l'altérité et au respect des différences, la culture du dialoque.
- Les entreprises : le management par la confiance, la prévention et la résorption des tensions, la lutte contre le harcèlement moral, l'éthique dans le domaine commercial et financier, le respect des fournisseurs et des droits humains...
- La politique : la restauration de la confiance entre les citoyens et les décideurs, la promotion d'une politique à hauteur d'homme, faisant du citoyen-usager non pas un concept ou une donnée statistique, mais une personne dans sa singularité.
- La crise écologique : les ressorts intimes qui permettront de changer notre regard sur le monde vivant dont nous dépendons et d'en tirer les conséquences, comme de soutenir ceux qui dans la gestion de la collectivité ont à prendre des décisions difficiles.
- Les médias et les réseaux sociaux : un journalisme d'investigation, la lutte contre les fausses informations, les dangers de l'enfermement dans les réseaux sociaux, la recherche des informations positives qui donnent espoir.

# Un savoir-faire que nous souhaitons consolider

Un état d'esprit en action, c'est une posture personnelle, mais aussi un savoir-faire autour de nos programmes.

Nous souhaiterions modéliser ce qui fonctionne, de façon à pouvoir faire essaimer les bonnes pratiques, en nous associant le cas échéant à une ou plusieurs équipes de recherche ou think tanks. À cet égard, trois actions d'Initiatives & Changement méritent développement :

- La mise en dialogue de personnes ou de groupes sociaux qu'a priori tout oppose.
- L'éveil citoyen et la fraternité.
- L'éthique des affaires.

### De nouvelles perspectives?

Initiatives & Changement nous invite à penser le monde à partir de nos ressorts intimes. La constante de ce message a pour contrepartie que ses manifestations et ses témoignages sont multiformes.

Le changement personnel et le dialogue international sont deux points d'ancrage essentiels d'Initiatives & Changement. N'est-ce pas une nouvelle façon d'aborder tant la résurgence des nationalismes et des égoïsmes que la crise écologique ? Nous sommes prêts à ouvrir de nouvelles perceptives, à commencer avec les jeunes qui sont travaillés par ces questions.

Pour le philosophe Gabriel Marcel, « il n'y a rien de plus grand qui se passe dans l'histoire d'un peuple qu'un changement d'espérance ». Ce tournant se fonde dans notre propre capacité à opérer les changements en nous qui nous libèrent des forces négatives au profit d'une énergie insoupçonnée. L'espoir est là, à notre portée. Nous avons la conviction que chacune et chacun peut agir et donner sens à sa vie.

# Et pour la suite? Rejoignez-nous

Si ces lignes vous touchent et vous incitent à agir pour vous-même, pour les autres et pour la société, ou encore à accompagner l'évolution de notre mouvement, venez nous rejoindre. Vous serez les bienvenus pour participer au débat d'idées, prendre des initiatives, s'impliquer dans nos programmes ou agir avec notre réseau.

Contacter notre président Hubert de Montaignac ou notre déléguée générale Marina Benedik à :

> I&C France, 7 bis rue des Acacias, 92130 Issy-les-Moulineaux Tél +33 (0)1 41 46 03 60 info@ic-fr.org fr.iofc.org

> > **Facebook**

Initiatives et Changement, 7 bis rue des Acacias, 92130 Issy-les-Moulineaux France

+33 (0)1 41 46 03 60









fr.iofc.org

Adresse e-mail : info@ic-fr.org Photo : I&C France ©Initiatives et Changement 2023